

y tiempo de entrenamiento en los diferentes grados de la educación. Utiliza esta investigación en su presentación general de alternativas factoriales y precios aplicados a la producción de diversas industrias, la agricultura y algunos servicios.

En la segunda parte realiza una extrapolación macroeconómica del uso de diversas técnicas productivas con el auxilio de los cuadros y matrices del insumo producto y la forma en que se afectan los factores internos y externos, por las diferentes técnicas productivas. Destaca la forma en que se alteran estos cuadros en sus proporciones sectoriales, lo que impropriadamente se llama economía inter-industrial.

Este es un libro que en el orden didáctico debería seguir a la lectura de la obra de Chenery y Clark *Economía Industrial*, F. C. E. y la *Introducción a la Econometría* de O. Lange, F. C. E., previos a un "Curso de Programación y Planeación Global de la Economía" o, entre los problemas especiales de este curso, para la determinación macroeconómica del "mínimo técnico" aplicable a un país en desarrollo y la optimización en el uso de los factores productivos, en diferentes periodos.

En su forma de exposición —por lo sencillo y claro de sus explicaciones— se pueden comprender con facilidad conceptos muy complejos, lo que muestra en el autor un profundo conocimiento de la materia. Es una obra recomendable para estudiantes en los últimos años de la carrera de economistas y de estudio necesario en organismos encargados de la racionalización de la producción programada o la planeación económica.

MARCIO MEJÍA RICART,
*Universidad Nacional Autónoma
de México*

Robert K. SAKAI, Editor: *Studies on Asia, 1964*. Lincoln, University of Nebraska Press, 1964.

Es éste el quinto volumen de una serie anual, en la cual se dan a conocer los trabajos de investigadores especializados en estudios asiáticos, que fueron presentados durante la xn Reunión Anual de la Conferencia del Medio-Oeste sobre Asuntos Asiáticos, en la Universidad de Nebraska los días 18 y 19 de octubre de 1964.

El editor de este volumen, Prof. Robert K. Sakai, nos presenta una serie de trabajos que tienen como denominador

común el estudio del hombre y de su organización social en los distintos pueblos de Asia. Son, pues, estudios eminentemente sociológicos que forman parte, o vienen en apoyo, de la corriente actual tendiente a demostrar que los pueblos, en razón de sus peculiares idiosincracias, reaccionan en forma diferente a la multitud de estímulos no sólo objetivos sino subjetivos, racionales e irracionales, dando un mentís más a las teorías, o enfriando los exagerados optimismos de algunos intelectuales que sostenían la posibilidad de ordenar racionalmente o explicar en términos científicos el comportamiento del hombre.

Dentro del marco de esas respuestas particulares, el problema de la comprensión de las actitudes nacionales e internacionales en Asia se vuelve no ya de actualidad, sino de urgencia inmediata. El factor humano con sus limitaciones es el aspecto clave, y el volumen que nos ocupa nos brinda la oportunidad de interiorizar ciertos problemas y de conocer actitudes cuya consideración arroja luz sobre los orígenes, la evolución, la situación actual y los resultados del tratamiento de esos mismos problemas en los países considerados.

Los estudios presentados consideran temas tan interesantes como: la política de Mao Tse-tung con los "campesinos pobres" de China y su utilización en el movimiento dirigido a la transformación socialista de ese país; el origen y el estado actual de la disputa sino-soviética, desde el punto de vista de las facciones domésticas y grupos de presión que influyen los cambios de Rusia en sus relaciones con China, un análisis de la teoría del Prof. Kamikawa sobre el papel de la geopolítica en la formulación de la diplomacia japonesa; el carácter de las relaciones que median entre Japón y Corea, y las corrientes populares que las matizan; el papel de un consultor extranjero en los países en desarrollo; etc.

En estudios de este tipo la herramienta de trabajo más necesaria es el conocimiento y manejo del idioma —o idiomas— de los países interesados. En este caso observamos que los autores hicieron uso de material de primera mano disponible en periódicos, revistas, documentos o libros escritos por sus autores en sus lenguas propias. Otros se han basado, además, en sus observaciones y experiencia propia obtenidas durante su permanencia en puestos claves, o son el resultado de encuestas o viajes realizados en las regiones o países considerados.

Los autores, todos ellos catedráticos en varias instituciones educativas de los Estados Unidos, son bien conocidos por algunos de sus libros o artículos. Si bien hay trabajos

que son discutibles en algunos aspectos o en sus conclusiones, en general todos logran su objetivo de analizar y explicar ciertas actitudes importantes en la vida de los países del Lejano y Medio Oriente.

En razón de la urgencia de comprender las actitudes de los países referidos, recomendamos la lectura de la selección de estudios presentada en este volumen.

OMAR MARTÍNEZ LEGORRETA,
de El Colegio de México